

Rastros de Malvinas

Baltar, Azul¹; Carreño, Lucas²; Fluxá, Noelia³; Melara, Pablo⁴

Resumen:

Argentina y Gran Bretaña se enfrentaron militarmente en el Atlántico Sur en 1982. El conflicto entre los dos países se centraba en la disputa por las Islas Malvinas, Georgias del Sur y Sándwichs del Sur. Luego de una rápida pero dura batalla, los ingleses retomaron el control de los archipiélagos. En consecuencia, el 14 de Junio, las tropas argentinas, que se rindieron ante los ingleses en Puerto Argentino, fueron retornando al continente. Y allí debieron enfrentar nuevos desafíos. Para quienes estuvieron en la guerra, “la nueva vida” que les esperaba, no fue nada fácil. El tema Malvinas ingresó en un cono de silencio al que muchos denominaron “desmalvinización”.

Durante muchos años, la guerra fue “olvidada” por la mayor parte de la sociedad. En las escuelas, Malvinas, representa un desafío para los docentes.

En el siguiente trabajo deseamos compartir las experiencias del grupo de investigación GIHOR. Este grupo aborda la cuestión Malvinas desde el año 2012. Nos acercamos a la guerra a partir de entrevistas a veteranos de guerra de la ciudad de Mar del Plata. La Historia Oral nos brinda las herramientas para realizar un acercamiento a la odisea que pasaron las personas que estuvieron allí, en Malvinas. Abordando diferentes perspectivas: soldados arriesgando su vida en tierra, submarinistas luchando desde lo más profundo del mar, hasta civiles mandando provisiones en Puerto Argentino. Estas

¹ Baltar, Azul. Estudiante de Licenciatura en Psicología en la UNMDP. Graduada del Instituto Jesús Obrero, promoción 2013. Integrante del GIHOR desde 2013. Participante en diferentes jornadas y congresos como expositora y autora.

² Carreño, Lucas. Estudiante de la Licenciatura en Filosofía en la Facultad de Humanidades, UNMDP. Graduado del Instituto Jesús Obrero, promoción 2012. Integrante del GIHOR desde 2012. Participante en diferentes jornadas y congresos como expositor y autor.

³ Fluxá, Noelia. Estudiante de Ingeniería de Sistemas en Fac. de Cs. Exactas (UNICEN). Graduada del Instituto Jesús Obrero, promoción 2013. Integrante del GIHOR desde 2012. Participante en diferentes jornadas como expositora y autora.

⁴ Melara, Pablo. Profesor y Licenciado en Historia por la Universidad Nacional de Mar del Plata. Docente del Instituto Jesús Obrero. Graduado del Instituto Jesús Obrero, promoción 1988. Miembro de la Asociación Otras Memorias. Coordinador del GIHOR.

historias persiguen un mismo objetivo, realizar un acercamiento a nuestra historia reciente.

Palabras claves: historia reciente, Malvinas, memoria, historia oral.

Rastros de Malvinas

Introducción

El objetivo de nuestro trabajo es adentrarnos en una historia que aún duele: la guerra de las Malvinas. Para esto proponemos acercarnos a las experiencias de algunos protagonistas directos de este conflicto bélico. Las mismas fueron productos de las entrevistas realizadas por el GIHOR¹ (Grupo de Investigación de Historia Oral y Regional) entre el 2012 y 2014. Este grupo nace enmarcado en el ámbito de un instituto de formación secundaria, de la mano del licenciado en historia Pablo Melara y la profesora en historia Sandra Fernández, y la adscripción posterior de la profesora en Letras Valeria Paz y recientemente la bibliotecaria Paula Calo, lo que le dio una diversidad de perspectivas a los temas puestos en foco. El GIHOR se aboca desde su inicio al estudio del pasado reciente, con un objeto de estudio que consideramos no debe ser olvidado, como es la guerra de Malvinas. Nuestro grupo está compuesto por alumnos, graduados y profesores, del Instituto Jesús Obrero de la ciudad de Mar del Plata.

En un principio, el principal objetivo fue lograr la participación en el Congreso de Historia Regional, que organiza todos los años el Gabinete Marplatense de Estudios Históricos Regionales. Vale aclarar que el desafío era ambicioso, ya que en dicho encuentro, participan historiadores graduados, donde presentan sus trabajos de investigación. Este reto fue difícil de conseguir pero cumplido con éxito.

Para lograr acercarnos a la guerra utilizamos como herramienta metodológica la historia oral. Al hablar de tal cuestión nos referimos a la utilización de fuentes orales

¹ Desde sus inicios, el GIHOR ha participado en diversas actividades que apuntan a la formación académica de los alumnos, al abordaje de la temática elegida desde un enfoque metodológico vinculado con la Historia, y a la reflexión desde otras disciplinas.

Es así que el Grupo desde su creación, ha ido creciendo en propuestas y en experiencias. Algunas de ellas son:

Exposición en Congreso de Historia de los Pueblo, realizado los días 23 y 24 de abril en la ciudad de La Plata. Visita al Museo de Submarinos de la Base Naval de Mar del Plata. Participación, en 2012, 2013 y 2014, en el Congreso de Historia Regional organizado por el Gabinete Marplatense de Estudios Históricos Regionales desarrollado en el centro cultural Rateriy. Presentación del Grupo en el Ciclo de Extensión Cultural organizado por el Shopping Los Gallegos. Participación en el ciclo "Charlas de café" organizado por el Instituto FotografiArte. Invitación de Jorge Gracián para su programa Domingos en familia de Radio Atlántica. Visita a la Escuela de Buzos Tácticos y Submarinistas con sede en la Base Naval y recorrido por el Submarino ARA Santa Cruz. Visita a la Base Naval con motivo del encuentro de veleros Velas Latinoamérica 2014. En esa ocasión recorrimos el bergantín goleta Esmeralda, de la Armada Chilena, y la Fragata Libertad. Visita a la Biblioteca Islas Malvinas, especializada en la temática, con sede en la localidad de Santa clara del Mar. Visita al Museo de la Base de Submarinos y buceo, escollera norte. Visitas (varias) a la sede del Centro de Ex Soldados Combatientes en Malvinas. Organización de charlas de excombatientes de Malvinas en el Instituto Jesús Obrero. Realización de entrevistas grupales a veteranos de guerra en nuestra institución. Coordinación y realización de varias actividades escolares (taller sobre rock nacional con canciones que hablan del conflicto; simulacro del congreso y presentación de las ponencias ante el resto del alumnado; organización de los actos conmemorativos del 2 de abril en los niveles primario y secundario y el Instituto Pablo VI). Participación con una obra de teatro alusiva al tema Malvinas en los Torneos Culturales de JUREC, en 2012.

(entrevistas) para reconstruir el pasado. Este tipo de historia se concentra en las experiencias directas de la vida de las personas. La historiadora Laura Benadiba sostiene que la utilización de la historia oral en los jóvenes estudiantes, además de aportarle un significado cognitivo les aporta otro, el significado afectivo, indispensable, para la construcción del conocimiento histórico en todos los niveles de educación (Benadiba: 2014, 8). La entrevista es un procedimiento por medio del cual un entrevistador recupera esas experiencias almacenadas en la memoria de la gente que las vivió. De esta manera, se convierte en una herramienta por excelencia. Permite dar respuesta a los problemas que se derivan de la ausencia de fuentes escritas e iniciar nuevas visiones sobre el pasado, en este caso Malvinas.

El abordar esta cuestión desde nuestra realidad nos parece un acercamiento que nos han legado. El tema es un punto escabroso de nuestra historia reciente y creemos que olvidarlo no es opción para que deje de serlo. El grupo de investigación propone el análisis y discusión de Malvinas y la desmalvinización, ubicándola en el contexto más amplio del comienzo de la transición democrática. En este sentido nos proponemos problematizar las relaciones entre historia y memoria, a partir de la utilización de testimonios orales en el estudio de la guerra. Para esto, a lo largo de este trabajo, nos acercaremos a las historias de seis entrevistados: Juan Carlos Carrara, Sergio Delgado, Eduardo Niella, Carlos Waispek, Alberto Poskin y Eduardo Lavarello.

Malvinas: una aproximación a su estudio

En 1982, Argentina estaba gobernada por el General Galtieri, quien era el tercer presidente de facto de la dictadura autodenominada “Proceso de Reorganización Nacional”². En ese contexto, nuestro país enfrentó militarmente a Gran Bretaña, quien contó con la asistencia de los Estados Unidos, por la posesión de las islas Malvinas, Georgias y Sándwich del Sur. Para nuestro país, este conflicto bélico representó su única confrontación militar a nivel internacional protagonizada durante el siglo veinte.

El 2 de abril, nuestro país recuperaba las Malvinas, luego de casi ciento cincuenta años de usurpación británica, mediante una operación militar incruenta. El plan del gobierno militar suponía que no habría una guerra ya que Estados Unidos alentaría un arreglo diplomático con los ingleses por la controversia en el Atlántico Sur. Pese a estos supuestos, Gran Bretaña envió una enorme flota hacia el Sur compuesta por más de cien barcos (Moro: 2005).

En ese contexto comenzó la movilización de las tropas argentinas hacia el sur.

² En 1976, se produjo un cambio político en la Argentina, un nuevo golpe de estado y con ello el inicio de un régimen autodenominado “Proceso de Reorganización Nacional”, que se iba a extender hasta 1983. El mismo estaba encabezado por los tres comandantes en jefe de las Fuerzas Armadas: Jorge Rafael Videla, Eduardo Massera y Raúl Agosti. Sin duda se trataba de una de las dictaduras más duras de la historia argentina. La excusa que esgrimieron las Fuerzas Armadas para deponer al gobierno de María Estela Martínez de Perón fue la violencia generalizada, particularmente las llevadas a cabo por las organizaciones guerrilleras, una pronunciada crisis económica, y una sensación generalizada de desgobierno. Uno de los rasgos que caracterizó al “proceso” fue la represión ilegal, que tuvo su apogeo entre 1976 y 1978, la misma había sido cuidadosamente planeada y organizada y una vez en el poder estuvo dirigida por los más altos niveles de decisión política y militar. Sus víctimas no fueron solo aquellos comprometidos con las organizaciones guerrilleras, sino que se extendió a otras personas. Como consecuencia de ello apareció la figura del desaparecido. Toda oposición al régimen fue acallada.

Voy, ¿volveré?

La estrategia de Argentina ante el conflicto bélico protagonizado con Gran Bretaña era ocupar las Islas, para luego poder negociar. Pero el gobierno de Thatcher estaba decidido a recuperar la posesión colonial.

Por su parte, la Argentina cambió su estrategia y se focalizó en reforzar militarmente las Malvinas para dificultar el intento de reconquista. Se vieron involucrados, forzosamente, muchos hombres de nuestro país. Algunos a los que todavía se los podía llamar “chicos”, tan sólo eran, en aquel tiempo, jóvenes de 18 a 20 años, muchos de ellos recién estaban comenzando el Servicio Militar Obligatorio, el cual regía en ese momento. Por consecuencia, su experiencia era nula. No obstante, también participaron del conflicto bélico, hombres ya capacitados, que habían hecho la colimba y obviamente militares en servicio. También hubo un porcentaje de voluntarios.

Así, para el 1º de Mayo, fecha en que inicia la guerra en las Malvinas, la Argentina tenía casi 13.000 hombres para defender el archipiélago (Camogli: 2007, 53). En el caso particular de Mar del Plata, envió cientos de soldados hacia el Atlántico Sur.

Uno de ellos fue Sergio Delgado³, quien partió del regimiento 7 de La Plata, a los 17 años había sido sorteado para entrar en la “colimba”. Sergio comenta sobre el hecho de ser tan joven, sin experiencia y ver tan próxima la guerra:

“La mayoría de los que fueron de Mar del Plata son de la 63, así que habían empezado la colimba en Marzo del 82, tenían un mes de instruidos, lo cual es mucho peor: una cosa es estar un año en el ejército y otra cosa es estar un mes y al mes estar allá con 18 años recién cumplidos, fue muy duro para ellos. Y muy valorable, en ese sentido, los respeto muchísimo. (...) Hoy en día yo tengo 50, no es nada, pero en ese momento era mucho. Porque venía como un año (de instrucción) y ellos habían entrado hace 20 días, no habían tirado un tiro, tuvieron que tirar allá. Juraron la bandera cuando volvieron de Malvinas. No conocían las tiras, no conocían los rangos. Y padecieron el hambre porque no se animaban a robarles, costaba mucho un montón de cosas...”⁴

Todos nuestros entrevistados coinciden en lo mismo: ellos no recibieron información acerca de ir a una guerra. Juan Carlos Carrara al igual que Sergio Delgado nos comentaron que ellos pensaban que las Islas habían sido tomadas para luego negociar y que no existiría conflicto armado.

“En realidad no fuimos pensando en que iba a haber una guerra, fuimos pensando en que se tomaron las Malvinas y había que ir a consolidar el territorio que había sido tomado. De todas maneras, yo hasta último momento nunca tuve la información de que iba a ir a Malvinas. Yo fui

³ En este caso particular Sergio Delgado, no es marplatense de nacimiento por ello pertenece al Regimiento 7 de La Plata, pero reside en la ciudad desde el fin del conflicto bélico.

⁴ Entrevista realizada a Sergio Delgado en Agosto de 2012, por Bláñez Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia. Archivo GIHOR.

trasladado al sur en un vuelo de Aerolíneas (...) Una vez que llegamos a Río Gallegos, ahí nos avisaron que íbamos a Malvinas o sea media hora antes de salir, nos dijeron eso, recién ahí empezamos a pensar en relación a Malvinas directamente...”.⁵

De forma similar, Eduardo Niella pensaba que la guerra no iba a ocurrir:

“...Creía que todo el movimiento era sólo un acercamiento y que todo se iba a solucionar de manera diplomática...”.⁶

Eduardo y Sergio comenzaron el servicio militar obligatorio a sus 18 años. Fueron llamados a participar en el combate por las Islas Malvinas el 16 de abril del mismo año. Su instrucción era casi nula.

Los militares que hemos entrevistado manifestaron que se sorprendieron al igual que los conscriptos del conflicto bélico. Sin embargo, si bien no supieron con mucho tiempo de anticipación, tuvieron el tiempo necesario para preparar su movilización. Alberto Poskin, marino del submarino ARA San Luis, recuerda:

“...Nos sorprendió el tema de Malvinas como se sorprendió la mayoría de sus papás, sus tíos, todos los mayores. Nadie esperaba que en nuestro país hubiera un evento de este tipo, nos sorprendió de la misma manera que se sorprendió todo el pueblo argentino. De un momento a otro, el 2 de abril, estábamos declarando la guerra con Gran Bretaña. A partir de ahí, nos empezamos a preparar, el buque se empezó a preparar. Esa preparación duró más o menos unos ocho, diez días. Fue intenso, se trabajaba día y noche. Mucha gente no podía ir a la casa. El buque no estaba preparado. Tal es así que hasta la gente de la base naval tampoco tenían previsto esto, sino hubiesen tenido preparado el buque y los barcos. Hubieran dicho preparen los barcos porque el dos de abril, vamos. No, nadie sabía nada...”.⁷

⁵ Entrevista realizada a Juan Carlos Carrara en Agosto de 2012, por Blanez Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia. Archivo GIHOR.

⁶ Entrevista realizada a Eduardo Niella por Nayla Azzara, Camila Romero, María José Muños y Victoria Maidana en Agosto de 2012.

⁷ Entrevista realizada a Alberto Poskin en Agosto de 2014, por Camila Romero y Daniela Blanez. Archivo GIHOR.

Las famosas Islas

El 11 de abril, una vez que el ARA Submarino San Luis estuvo preparado, partieron hacia Malvinas, desde el puerto de la ciudad. Indudablemente una mezcla terrible de sentimiento pasaron por cada uno de esos hombres, como bien dijo nuestro entrevistado Alberto Poskin, el operador de planos del submarino San Luis:

“...Subís, te vas pero, no sabés si regresás...”⁸

La situación de los tripulantes del buque no era la misma que la de muchos soldados. Ellos sí tuvieron una preparación militar, sin embargo era sólo teoría, nunca lo hicieron práctico. Alberto comenta:

“... pero para lo que no estábamos preparados es para aceptar la muerte, no sabíamos que podía suceder, si solo era una alerta, si los iban a atacar o si íbamos a tener que matar a otras personas en su misma situación...”⁹

El grueso de las tropas terrestres llegó a las islas entre el 8 y el 14 de abril. La guarnición pasó de 500 a más de 10.000 hombres en pocos días. Todo esto se dio en un clima de imprevisión e improvisación (Balza:2003, 57 y 58).

La llegada a Malvinas despertó diferentes sensaciones en nuestros protagonistas. Eduardo Niella recuerda su llegada, como así también, sus primeras sensaciones en las islas:

“Cuando recién llegamos era una experiencia totalmente novedosa, ¿no? Estar al lado del mar, acostados, armando las carpas, esperando los cañones que llegaran para después ir a un lugar donde íbamos a supuestamente entrar en combate [...] Yo combatí directamente en las islas, mi sección estaba a 8 km de Puerto Argentino, estábamos defendiendo todo lo que era el curso aéreo, la protección aérea de lo que era el pueblo (...) No había una vuelta atrás, digo no había una vuelta atrás por los acontecimientos que se veían desde Las Islas, o sea, a partir del 1° de mayo los acercamientos de los barcos eran continuos, todas las noches, nosotros recibíamos continuamente bombardeos tanto de aviones como de barcos y este... y fueron creciendo, ¿no? De noche se hacían más, más fuertes los combates y ahí es cuando uno entra en otro tipo de situación. [...] De golpe encontrarme con un fusil y estar haciendo guardia arriba de un Cerro es como que la cabeza te va a diez mil...”¹⁰

⁸ Entrevista realizada a Alberto Poskin por Daniela Blánez y Camila Romero, en setiembre de 2014.

⁹ Entrevista realizada a Alberto Poskin por Camila Romero y Daniela Blánez en setiembre de 2014.

¹⁰ Entrevista realizada a Eduardo Niella por Nayla Azzara, Camila Romero, María José Muñoz y Victoria Maidana en Agosto de 2012.

Los soldados fueron conducidos por sus superiores directamente a sus posiciones. Estas se encontraban en los cerros que rodean la capital de las islas. Por tal razón no tuvieron contacto directo con los habitantes del archipiélago. Pese a esto Eduardo Niella, nos cuenta una anécdota:

“...Cuando el camión me estaba trasladando, vi a una anciana que nos observaba desde una ventana. Típica anciana inglesa en una casa típica inglesa. Cuando notó que la veíamos corrió la cortina de vuelta...”¹¹

Otra de las perspectivas de las cuales podemos mirar esta ida hacia Malvinas, es la de los tripulantes de las embarcaciones. Tuvimos el placer de entrevistar a Carlos Alberto Waispek, que en 1982 fue tripulante del Crucero ARA *General Belgrano*.

A principios de marzo de 1982, el crucero “Belgrano” entró en fase de mantenimiento naval. A mediados del mismo mes, debido a los incidentes ocurridos en las Islas Georgias del Sur entre Argentina e Inglaterra, se ordenó el alistamiento de todos los buques de la Armada Argentina, entre ellos el “Gral. Belgrano”¹².

El 28 de marzo la mayor parte de la flota zarpó para llevar a cabo el desembarco en las Islas Malvinas, efectuado el 2 de abril. El Crucero no participó de esta misión, ya que todavía estaba en reparaciones con importantes equipos desarmados, quedando completamente operativo en la primera semana de abril. Hacia finales del mismo mes, se encontraba al sur del Atlántico Sur. En muy pocas horas comenzaría la guerra en toda su dimensión.

¹¹ Entrevista realizada a Eduardo Niella por Nayla Azzara, Camila Romero, María José Muñoz y Victoria Maidana en Agosto de 2012.

¹² Para obtener una detallada información, se siguiere consultar Bonzo Héctor, 1093, Editorial Ediverm y Waispek Carlos, Balsa 44, Imprenta Del Plata, ambos son acercamientos en primera persona de la tragedia del Belgrano.

Experiencias de guerra

El 1 de mayo comenzó formalmente la guerra. Ese día aviones ingleses atacaron las posiciones argentinas en Malvinas. Al norte de las islas, el submarino San Luis tuvo su bautismo de fuego. Pese a que el buque tenía serias limitaciones debido a la rotura de su computadora de control de tiro, su capitán decidió atacar. Poskin lo recuerda así:

“... Se hizo lanzamiento de forma manual, como en la segunda guerra mundial. En la Segunda Guerra Mundial, había tipos con planillas, había un equipo de lanzamiento, cada uno tenía una función, uno daba la distancia, el otro el tiempo, otro la profundidad, se hacía una ecuación y el resultado era que había graduar el torpedo de tal o tal manera. Así lanzamos los torpedos. De a uno y en forma manual...”¹³

El torpedo no dio en el blanco y el buque debió realizar tareas de evasión para poder escapar de la represalia de las naves británicas.

A varios kilómetros de allí, un día más tarde, sucedería una de las mayores tragedias de la guerra. El 2 de mayo fue alcanzado el crucero “General Belgrano”, por el ataque del submarino británico “Conqueror”. Este mismo se encontraba fuera de la zona de batalla (Romero: 2001, 235). La desesperación de la tripulación debe haber sido terrible, sus vidas dependían del compañerismo que tuvieran entre ellos. Aun así, con las mejores intenciones de ayudar al otro, 323 de ellos murieron, murieron a la deriva... Así lo recuerda Carlos:

“...Los que no se salvaron es porque justo habían bajado, en el cambio de guardia. Los que nos salvamos tal vez porque toda esa preparación, ver películas de hundimiento, nunca imaginábamos semejante desenlace. Pero toda esa preparación el día que pasó sirvió, no para salvarnos, sino también para salvar. Yo me tiré con el salvavidas en la mano. Si estuve consciente cuando había que salvar gente. En ese momento no pensábamos que el barco se estaba hundiendo, o si nos íbamos a salvar, sino en sacar a los que estaban ahí abajo. Había que sacar a los compañeros y tirarlos de una pendiente de 15 metros a la balsa y tratar de que entren. Muchos habrán muerto ahí por el frío, y las quemaduras. Son momentos en los que no tenés un segundo para pensar. Lo único que se te cruza es solidarizarte con el de al lado y salvarlo. No pensamos ir directo a la balsa. Son imágenes muy dolorosas pero a la vez sabíamos que éramos toda una familia, y uno por la familia hace lo imposible...”¹⁴

La guerra había comenzado en toda su dimensión por aire, mar y tierra. La aviación argentina atacó valientemente a la flota británica, y le causó severos daños. Pese a esto no pudo evitar que los ingleses desembarcaran al Norte de las islas, en un lugar denominado San Carlos. Y desde allí comenzaría el avance británico hacia Puerto

¹³ Entrevista realizada a Alberto Poskin por Daniela Blázquez y Camila Romero, en setiembre de 2014.

¹⁴ Entrevista realizada a Carlos Waispek por Carrizo María Sol y Marino Naara, en Agosto de 2012.

Argentino. La batalla final de Puerto Argentino comenzó el 9 de junio (Moro: 2005, 108-109).

El último día de batalla, el 14 de Junio, a las 00.30, en las últimas horas de combate, Eduardo Niella cayó herido. Así fue como nos lo contó:

“...En mi situación, yo caí herido junto con otro compañero, estábamos con la orden de sacar municiones porque estábamos en pleno combate y cae... Cae una bomba justo en la posición donde estábamos y a mi compañero y a mí justo nos agarra de espaldas. De hecho, a mí me levanta a una altura considerable en el aire y me tira como cinco o seis metros. Yo tuve la suerte de no quedar inconsciente [...] Y mi compañero había quedado herido en el brazo, le había cortado un nervio, una de las esquirolas. [...] Yo abrí los ojos y lo veía todo en cámara lenta, yo no escuchaba nada porque la onda expansiva me había dejado medio sordo pero veía que él vocalizaba y pegaba las manos contra el piso. O sea, después con el tiempo él me explicó que él pensó que yo estaba muerto, me dice -‘Yo te vi que te levantó del piso y te azotó contra el piso’- y este... él golpeaba pensando que estaba muerto porque yo no reaccionaba entonces cuando abrí los ojos y pude sacudir la cabeza él se acercó y fue él el que me ayudó a levantarme y me sacó de la posición. Ya todo el grupo se había desparramado por las bombas que había ahí dentro de la posición...”¹⁵

Las tropas inglesas fueron tomando los cerros y las posiciones que se encontraban en la cercanía de la capital. Ese día, 14 de Junio, el Comandante Menéndez firmó la rendición ante su par inglés Jeremy Moore. Aunque como nos relataron los protagonistas, las batallas se extendieron algunos días más.

Eduardo Niella hace referencia a su experiencia como prisionero de los británicos:

“... Ahí tuve contacto directo con los ingleses. Si bien cuando estábamos combatiendo yo veía la boinas rojas que venían bajando por el Cerro, fue lo más cerca que yo pude estar de ellos, ya ver unas siluetas que bajaban con boinas rojas era como una cosa de adrenalina bastante dura, ¿no? Pero verlos después al lado mío imponía, imponían mucho... Eran tipos totalmente profesionales, tenían equipamientos muy diferentes a los nuestros, realmente estaban súper preparados y tenían una preparación que se notaba, la preparación que tenían. Entraron más o menos ocho al Hospital, a revisar y ahí es cuando pude verlos de cerca y me llamó mucho la atención. Ahí realmente me cae como una ficha porque yo estaba contra la pared, estaba sentado en el piso y uno de ellos venía con unos anteojitos Lennon y puestos y venía escuchando con unos auriculares, venía cabeceando, escuchando música. Y claro, yo lo miraba de arriba para abajo, no preguntaba por qué el tipo estaba haciendo su trabajo, era totalmente

¹⁵ Entrevista realizada a Eduardo Niella por Nayla Azzara, Camila Romero, María José Muñoz y Victoria Maidana en Agosto de 2012.

profesional, estaba haciendo su trabajo. Y ahí, claro... me miraba yo, lo miraba a él y veía las diferencias de una persona que está preparada con un equipamiento, las camperas, totalmente diferentes a lo que uno vestía. Y bueno, ahí uno un poco se da cuenta de contra quién estuvo combatiendo...”¹⁶

¹⁶ Entrevista realizada a Eduardo Niella por Nayla Azzara, Camila Romero, María José Muñoz y Victoria Maidana en Agosto de 2012.

La rendición y los ingleses

La contienda duró poco más de setenta días. El día final, las tropas argentinas entregaron sus armas y se alojaron precariamente en torno a la que hasta unas horas antes había sido la Base Aérea Malvinas en Puerto Argentino. Los principales jefes y oficiales fueron separados de los soldados para ser sometidos a diversos interrogatorios y completar el traspaso del poder militar y político a los nuevos –antiguos dueños de las Malvinas (Camogli: 2007, 272). Muchos ex combatientes afirman que la relación con los ingleses, después de la rendición, fue buena. Tal es el caso de Juan Carlos Carrara:

“...A mí me tomaron prisionero un regimiento galés. El 14 de Junio a la noche, el mismo día de la rendición. No fue muy bueno el trato al principio, después de la rendición las cosas cambiaron, una vez que supimos que nos habíamos rendido, ya el trato cambió. Después a medida que iba pasando el tiempo encontramos algunos renegados del otro bando pero generalmente, era muy bueno el trato. Lo del mal trato se resume en que cuando tenía que marchar no me decían marcha, me daban con la punta del fusil, me pegaban en la espalda, esas cosas, me comí un par de culatazos, una patada, me gritaban, se ponían rojos, yo no entendía lo que me decían porque al no entender el idioma no había manera de comunicación, esas cosas pasaban. En vez de decirte pasa por favor sentate ahí, te agarraban y te sentaban...”¹⁷

Por su parte, Sergio Delgado recuerda:

“...Yo fui herido más o menos a las 10 de la noche de 11 de Junio del 82 que vino el Papa al país y nosotros sabíamos en Malvinas que había estado el Papa. Y a las 7 de la mañana del 12 de Junio, las mismas tropas Británicas repliegan y me recogen junto con los muertos como herido a mí, así que a partir de ahí yo estuve 15 días con ellos. La relación con ellos fue buena, en un principio me quisieron matar, porque me encuentran en la posición, yo durante la noche había fingido estar muerto por varios británicos que habían pasado a revisarme agarraban a los muertos les sacaban cosas es algo normal que se hace...”¹⁸

Desde un comienzo, nuestros entrevistados, fueron traídos de Puerto Belgrano hacia Mar del Plata directamente a establecimientos militares donde los altos mandos les ordenaron no hablar de Malvinas, no mencionar nada de lo sucedido allí, con el único propósito de que la sociedad se olvidará rápidamente de la derrota de la guerra. Poskin relata su regreso de la siguiente forma:

“...El regreso fue muy pero muy triste: Estuvimos cuatro días encerrados en un lugar, donde nos tenían prohibido salir para que el enemigo no supiera

¹⁷ Entrevista realizada a Juan Carlos Carrara en Agosto de 2012, por Blánez Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia.

¹⁸ Entrevista realizada a Sergio Delgado en Agosto de 2012, por Blánez Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia.

que habíamos entrado en Puerto Belgrano. Después una noche nos metieron en un micro, en un Pampa que había antes, una empresa que se llamaba Pampa y nos iba dejando a medida de que las casas estaban próximas. Yo me baje en Juan B justo e Independencia por ejemplo” [...] Ese fue nuestro regreso, de noche. Nos tiraron en la avenida, ni siquiera nos llevaron abajo y dijeron bueno hagamos un circuito con el colectivo, nada...”¹⁹

Luego de todo lo pasado durante la guerra por los soldados, casi la totalidad de la sociedad argentina no los trató como ellos esperaban o como se imaginaban. Los testimonios coinciden en afirmar que la posguerra fue tan dura como la guerra misma.

Juan Carlos en su referencia a la contención social dice:

“...El grueso de la sociedad, se vio impactada en el momento en que regresamos de Malvinas, pero después fue como cuando terminó el partido, gritamos toda una euforia bárbara y después ya está, ya fue, ya terminó el partido...”²⁰

En su regreso y muchos años después, los ex-combatientes fueron dejados de lado y discriminados. Sin embargo, se notó una amplia diferencia entre el civil generalmente de 18 años que tuvo un total abandono por parte de la sociedad, que por haber participado en el conflicto bélico no lo aceptaban en ningún tipo de trabajo y por lo tanto no logró reinsertarse en la población por mucho tiempo, y el militar que tenía un trabajo, que era su vocación y que aunque no se le brindó ningún tipo de apoyo psicológico al igual que el civil, tenía la contención de los demás compañeros.

Sobre la imposibilidad de ser aceptado laboralmente hace referencia Juan Carlos Carrara, que relata lo siguiente:

“...No volví al mismo lugar que trabajé antes, intenté ver otros lugares, primero me tomé unos 9 meses sabáticos en los que traté de acomodar mi cabeza y mis ideas. Y recién después, me puse a buscar trabajo donde ahí me di cuenta de algunas cosas no muy agradables, por ejemplo que una persona que podía llegar a ser un potencial contratante prefería no contratar a un ex combatiente de Malvinas. Entonces yo las dos primeras veces que fui a probar dije que era ex combatiente muy orgulloso y después no lo dije más porque era peor...”²¹

La desmalvinización fue el motivo de muchas de las muertes que ocurrieron durante el año de regreso de la Guerra y años posteriores. Y es más, pasaron 32 años

¹⁹ Entrevista realizada a Alberto Poskin por Daniela Bláne y Camila Romero, en setiembre de 2014.

²⁰ Entrevista realizada a Juan Carlos Carrara en Agosto de 2012, por Bláne Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia.

²¹ Entrevista realizada a Juan Carlos Carrara en Agosto de 2012, por Bláne Daniela, Ceci Sofía y Salinas Julia.

desde la guerra y para muchos soldados aún no ha terminado. El estrés postraumático es un trastorno psicológico clasificado dentro del grupo de los trastornos de ansiedad. Se caracteriza por la aparición de síntomas específicos tras la exposición a un acontecimiento estresante, extremadamente traumático, en este caso la guerra, que es una realidad traumática para cualquier ser humano, hasta para soldados preparados para matar y morir como los británicos, que al igual que los argentinos tienen un índice alto de suicidios. En otros países con conflictos bélicos como este, es uno de los principales motivos a tratar luego de la culminación de la guerra, pero en la Argentina se optó directamente por tratar de que quedara en el olvido todo lo relacionado a la cuestión bélica.

Juan Carlos Carrara no tuvo secuelas físicas, pero sí psicológicas que aún hoy lo afectan.

“...La ceniza de todo eso la llevo acumulada, todavía la tengo, no puedo pensar de la misma manera que pensaba antes de eso, no puedo... es algo como el que se quema con leche y ve la vaca y llora. [...] De los que fuimos no volvió ninguno, porque volvimos transformados en otras personas. Porque lamentablemente, no para bien, crecimos también, aprendimos un montón de cosas, pero el promedio a mí me da negativo, no saqué nada bueno realmente de la guerra. Así que más o menos ese tipo de cosas son las que me afectan hoy al tener estrés postraumático. [...] Físicamente no, pero psicológicamente sí, yo tengo una carga de estrés postraumático importante y todavía hoy me estoy tratando así que en aquel momento estaba bastante a flor de piel...”²²

Si como plantea la teoría que sostiene que toda adversidad si se supera se potencia positivamente, podemos decir que Juan Carlos es un ejemplo.

“...Considero haber logrado algunas cosas, pero desde mi ignorancia en el tema, alcanzo a percibir como que existe un suelo, un colchón hay cosas que no se movieron. Por encima de eso, sí logre evolucionar, superar algunas cosas, sacar partido de eso, potenciarlas y mejorarlas. Pero ese colchón esta siempre...”

²² Entrevista realizada a Juan Carlos Carrara en Agosto de 2012.

Conclusión

Producto de la realización y posterior estudio de las entrevistas concretadas, pudimos darnos cuenta de que el conflicto estuvo sumido en un ámbito de improvisación tanto militar, como de la población civil. Lo demuestra el hecho de que la toma armada de las islas no representó para ningún soldado profesional ni concripto, el inicio de una guerra. Las movilizaciones de tropas posteriores al 2 de abril, solamente estaban destinadas, según sus propios protagonistas, a reforzar las posiciones, Inglaterra nunca atacaría

Este trabajo nos permitió reflexionar sobre la importancia de recuperar los testimonios orales de los protagonistas como un instrumento para reconstruir los episodios de nuestra historia. La importancia que tienen estos testimonios radica en su cotidianeidad, sus exponentes conviven aun en nuestra sociedad, y el legado que pueden dejarnos no debe ser ocultado. En nuestro caso, lo que intentamos es remover el velo creado por los gobiernos con el proceso de desmalvinización.

Queremos de esta manera, transmitir a los jóvenes qué fue lo que pasó y cómo fue vivido desde una fuente accesible y personal. Pensar que eran chicos de nuestra edad, algunos incluso menores, nos deja muchos aspectos a seguir explorando, desde nuestras realidades presentes, en el ejercicio de ponerse en el lugar del otro para poder comprender sus actos y decisiones, posteriores a la guerra. Recalamos la proximidad y la posibilidad que tenemos actualmente de disponer de las fuentes en primera persona. Los protagonistas de esta historia conviven aun entre nosotros y creemos que nuestro deber es aprovechar esta situación.

A partir de los testimonios, y lo que podemos rescatar de ellos, referido al proceso de desmalvinización, que inició inmediatamente después de finalizado el conflicto cuando nuestras tropas prisioneras desembarcaron en Mar del Plata y con la necesidad de revisar el accionar social, nuestro objetivo es traer las historias de un pasado reciente hacía la actualidad. Recordarlos, conmemorarlos y sobre todo informar para que esto no ocurra nunca más.

Fuentes y Bibliografía

Entrevistas

- Azzara, Nayla et al. (2012, agosto). [Entrevista con Eduardo Niella, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.
- Blánez, Daniela y Romero, Camila (2013, agosto). [Entrevista con Alberto Poskin, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.
- Blánez, Daniela y Romero, Camila (2013, agosto). [Entrevista con Eduardo Lavarello, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.
- Blánez, Daniela et al.(2012, agosto). [Entrevista con Juan Carlos Carrara, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.
- Blánez, Daniela et al.(2012, agosto). [Entrevista con Sergio Delgado, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.
- Carrizo, Sol y Marino, Naara (2012, agosto). [Entrevista con Carlos Waispek, excombatiente de Malvinas]. Grabación en audio y video. Archivo GIHOR.

Artículos

- Azzara, Nayla et al. 2012 “Eduardo Niella: Uno de nuestros héroes contemporáneos” (inédito), XXIII Congreso de Historia Regional “José Lijo López”, Mar del Plata, 17 al 21 de Septiembre.
- Baltar, Azul et al.2013 “Huellas bajo el mar. A millas de Malvinas” (inédito), XXIV Congreso de Historia Regional "Félix Ubaldo Camet", Mar del Plata, 9 al 13 de Septiembre.
- Blánez, María Daniela et al. 2012 “Juan Carlos Carrara y Sergio Delgado. Dos historias unidas por una guerra” (inédito), XXIII Congreso de Historia Regional “José Lijo López”, Mar del Plata, 17 al 21 de Septiembre.
- Carrizo, Sol y Marino, Naara 2012 “Carlos Waispek: historia de un joven hecho hombre a la fuerza” (inédito), XXIII Congreso de Historia Regional “José Lijo López”, Mar del Plata, 17 al 21 de Septiembre.
- Donadío, Marcos et al. 2013 “Eduardo Lavarello: La historia desde el recuerdo de un submarinista” (inédito), XXIV Congreso de Historia Regional "Félix Ubaldo Camet", Mar del Plata, 9 al 13 de Septiembre

Libros

- Balza, Martín 2003 *Gesta e Incompetencia* (Buenos Aires: Editorial Atlántida).
- Benadiba, Laura (comp.) 2014 *Otras Memorias I. Testimonios para la transformación de la realidad* (Buenos Aires: Ed Maipue).
- Bonzo, Héctor 1992 *1093 tripulantes* (Buenos Aires: Sudamericana).
- Camogli, Pablo 2007 *Batallas de Malvinas* (Buenos Aires: Ed Aguilar)
- Lorenz, Federico 2006 *Las Guerras por Malvinas* (Buenos Aires: Ed Edhasa).
- Moro, Rubén 2011 (1986) *La guerra inaudita* (Buenos Aires: Edivern).
- Romero, Luis 2001 (1994) *Breve historia contemporánea de la Argentina* (Buenos Aires: FCE).